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第三屆「核能四廠安全監督委員會」第 6次會議紀錄 

一、時間：中華民國 98 年 10月 30日（星期五）上午 10時 

二、地點：台電公司龍門施工處第 4會議室 

三、主席：謝副主任委員得志 

四、出席委員（敬稱略）： 

陳慧慈、黃雪玲、鄭家齊、陳永聰、吳建興、吳憲良、顏璧梅 

五、列席人員（敬稱略）： 

原能會：陳宜彬、王唯治、莊長富、趙衛武、牛效中、侯榮輝、

高家揚、孟祥明、唐大維、趙得勝、陳建智、廖建勛、

李綺思 

台電公司：黃憲章、姚俊全、邱德成、陳文智、余鳳裕、楊添壽、

甘澤民、王伯輝、黃培山、王瀛實、陳錫階、陳  龍、

耿緒祖、郭東裕、游錦康、陳志雄、洪勝石、黃金泉、

李念中、莊筱玲、林源誠、賴昇亨、郭良材、駱偉榮、

林清榮、周載生、陳傳宗、陳俊汀、李榮曜、張育仁、

錢沛鴻、何奏旺 

其他單位：吳勝福（仁里村村長）、楊木火（核四土地違法徵收地

主自救會會長） 

六、記錄：李綺思 

七、主席致詞：核能四廠安全監督委員會成立之目的即是廣納各界之

意見，以能更全方位監督龍門電廠之安全興建、運轉，

因此本委員會之各項作業將以達此目標為首要，惟若

有時間亦樂於了解地方居民的意見，做為電廠與附近
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居民溝通的另ㄧ平台。此外，原能會係核能安全之管

制機關，除應嚴密監督龍門電廠之安全興建外，亦須

與龍門電廠員工多加溝通，龍門電廠員工若對原能會

之管制作為有任何興革建議，亦歡迎隨時向原能會反

應。 

八、工程現況簡報：略 

（一）龍門核能電廠建廠工程現況與檢討（台電公司） 

（二）施工現場（廢料廠房、生水池）巡查簡報（台電公司） 

九、龍門核能電廠工地現場巡視：略 

十、前次會議決議事項追蹤辦理情形：  

前（第 5）次會議決議事項（本委員會以安全監督為首要任務，

若還有時間仍樂於作為台電公司與地方溝通的平台）追蹤辦理情形

之決議如下：  

本委員會以安全監督為首要任務，若還有時間則樂於作為

台電公司與地方溝通的平台。日後本委員會會議之進行，

將先處理與本委員會任務相關之安全議題，俟處理完畢後

即先散會並隨之開放有關地方議題的表達，供地方代表暢

言（不限半小時），此作法，應能兼顧「落實執行本委員會

之職掌」及「提供地方人士發聲之平台」。本案同意結案。 

十一、專題報告：略 

（一）原能會管制作業簡報（原能會） 

（二）委員會執行模式暨民眾陳情案說明（原能會） 

（三）一號機起動測試前各項重要工作現況（台電公司） 
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（四）聯合測試小組（JTG）組織架構、成員及任務等說明（台電

公司） 

（五）龍門計畫新時程、預算規劃說明（台電公司） 

十二、討論 

（一）委員會執行模式暨民眾陳情案說明（原能會） 

主席：前次會議業就簡報內容、方式，進行問卷調查，結果

顯示，簡報內容、方式大抵能符合委員期望，惟仍請

簡報單位能持續依委員意見（例如儘量少使用英文縮

寫等）精進簡報內容。此外，除牽涉機敏內容之簡報

資料外，均請上網公佈，以達資訊公開、透明之目的。

另有關民眾陳情生水池問題，雖有關水保及環保問題

另有其他政府機關在監督，非本委員會職掌，但民眾

基於對颱風、豪雨及土石流可能引發危險之疑慮，進

而向本委員會陳情的心情，本委員會是充分理解的，

此部分請台電公司能多予澄清、溝通，以化解民眾疑

慮，並請雙方均能尊重彼此意見，共同為保障民眾安

全、促進國家發展努力。 

1.陳委員慧慈： 

應在每次大雨之後，檢視所有的水保設施，若有淤積

應立刻進行清理。另對於民眾擔心生水池安全一事，

建議可請居民數人（具相關之工程、環保背景者）到

現地請其指出疑慮的地方，彙整後擇期給予民眾詳細

回覆，以能使民眾安心。 
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2.吳委員憲良： 

核四廠內12萬噸水池建於後山山頂基礎是否穩固？如

遇地震是否會崩塌？鄉民多次反應整個山頭光禿禿，

目前於台二線即可看見，有礙觀瞻，建議台電種植成

樹遮掩該處，避免直接曝露於外部。請台電公司改善

並說明生水池承受地震災害的能力為何？疏散計畫為

何？另現勘發現該處目前植被是矮小稀疏的灌木欉，

毫無美觀與保護水土作用，且擋土牆似乎也不足，應

予改善。 

3.楊木火先生： 

有關竹林成長問題，係指整個環境變遷，造成過去與

現在竹林成長之差異，非台電公司所說竹種不同。另

有關水土保持問題，以前山上很多水田及小水池，現

在都沒有，因此雨後水就直接流下，沒有蓄水功能，

此與昔日之水土保持不同。此外，對於台電公司回答

有關協助居民裝設自來水問題非常不滿意，台電公司

前承諾協助居民安裝自來水，惟現在卻百般推托，未

履行自己的承諾。 

主席：民眾疑慮主要來自所獲得之資訊不完全，因此台電公

司應將相關資訊儘量讓民眾了解，使民眾能因了解而

真正放心、安心。 

4.陳委員永聰： 

龍門電廠的各項建設，一定要從人民安全的角度看問
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題，生水池之設計及興建係經政府多個行政部門、專

家等層層審查、監督，且執行有潰壩分析等，應能滿

足安全之基本要求。惟台電公司對相關可能引起民眾

疑慮之設施，應以更高標準建設，並多加溝通以消弭

民眾疑慮。 

（二）一號機起動測試前各項重要工作目前準備狀況、聯合測試小

組（JTG）組織架構、成員及任務等說明（台電公司） 

1.陳委員慧慈  

（1）負載中心加壓本季的進度較上季稍慢，其主要原因為

何？ 

（2）分散式控制和資訊系統測試作業人力吃緊，請於下次

會議中提出更詳細的人員配置計畫。 

（3）0P11 水廠試運轉時發現的問題，至少有半年以上尚

未完全解決，此是否會影響後續起動測試作業？ 

（4）起動測試程序書之編寫似已全部完成，但未說明該送

審部分是否已送審，下次簡報請詳述各程序書目前之

審查狀況。 

2.顏委員璧梅 

目前電廠之興建即將進入非常重要的試運轉階段，希

望台電公司及原能會在執行與監督方面的工作都要能

更確實。 

原能會答覆： 

本會依據終期安全分析報告之內容及起動管理手冊
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之相關要求，針對聯合測試小組目前之運作狀況均

會予適時查核，即希望台電公司在測試全面展開之

前，即能有一完善之制度，以確保未來測試作業之

執行能更加順暢。 

（三）龍門計畫新時程、預算規劃說明（台電公司） 

1.陳委員永聰  

（1）先備系統施作移交情形：7個（2個部分）已移交

並進行試運轉，其餘部分之進度及移交日期為

何，請說明。 

（2）國營會組成專案小組查核報載有關核四儀控系統

係破銅爛鐵乙節，查核結果並不認同報紙之說法。 

（3）分散式控制和資訊系統之施作進度是否符合預

期？測試進度如何？原能會對分散式控制和資訊

系統全系統或各子系統之功能測試是否設有驗證

機制、方法或程序？ 

台電公司答覆： 

截至今日會議為止，13 個先備系統已移交 10 個，

其餘預計於 12月 15日前完成移交。數位控制及實

體設備之整合測試必須於工地現場實際安裝執行，

目前 10個先備系統陸續移交後，即可進行後續之分

散式控制和資訊系統測試，至於測試結果是否符合

要求，則可由安全分析報告、廠家規範書等獲得驗

證。 



 7

原能會答覆： 

本會針對報載有關核四儀控系統係破銅爛鐵乙節，

亦組成專案小組查核，查核結果並無報載核四儀控

系統係破銅爛鐵之事實。龍門電廠囿於分散式控制

和資訊系統相關廠家眾多之事實，針對分散式控制

和資訊系統採分區測試的方式進行，本會雖勉予接

受，但將加強各系統介面測試之監督。系統測試之

成敗，本會將依循相關安全分析之數據，以為評判

之標準，另在試運轉測試階段，請台電公司確保各

項測試均有廠家參與及驗證。 

十三、臨時動議及委員書面意見 

（一）鄭委員家齊 

1.生水系統及附近道路確有許多需要邊坡保護的區域，必須確保

排水系統確實照圖施工，並於工程完成後定期檢查是否仍有排

水功能，以防止邊坡崩坍，此外，重要處所是否有加裝傾斜儀

進行監測？ 

2.廢料處理廠處理的是何種放射程度的廢料？處理之儀器是否

會遭廢棄物污染？高放射性廢料如何處理？ 

3.核廢料處理廠的進度是否可配合核電廠正式啟用時程？ 

台電公司答覆： 

本公司於施工中均會注意水土保持之各項問題，且會

在必要之處所設置觀測點，另於每次大雨過後亦會派

員拍照，以驗證水保工作執行成效。 
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（二）吳委員憲良 

1.12萬噸生水池周遭之擋土牆及植樹，應予加強改善。 

2.核廢料（含高放射性及低放射性）之處理、處置方式，應明確

告知地方居民。 

3.過去興建重件碼頭所抽出之砂石，應儘速將其回填。 

4.鑑於全球溫室效應造成氣候異常導致災害頻傳。最近 88水災

及芭瑪颱風造成全省重大災情及宜蘭地區突然下起豪大雨，致

使政府有關部門均對以往之水保計畫設計標準年限、強度都重

新檢討。最近屢接獲本鄉民眾反應質疑，核四建廠屬全國重要

之工程，其水土保持計畫是依據何種標準設計，是否有因應考

量日益劇烈之氣候變化，而加強及提高舊有之水保強度及設計

標準年限。 

台電公司答覆： 

本公司對於生水池之興建，絕對是本於安全第一，絕

不會為了省錢而降低安全的標準。有關廢料儲存之議

題，本公司定會本於資訊公開，多與地方說明、溝通。

另有關海砂回填問題，目前該海砂係養灘之重要來源

之ㄧ，至於是否適宜將其一次回填，將再與地方協調。 

（三）楊木火先生 

1.據悉 12萬噸生水池潰堤分析時，約有 40~60％之水沿水溝流

下，其流經之處即為水返港街 1之 4號之所在。 

2.龍門電廠是否使用鐵桶來裝存廢料？ 

原能會答覆： 
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民國 88 年本會即要求台電公司以鍍鋅鋼桶儲存廢棄

物，並需置放於恆溫、恆濕之處所。 

（四）黃委員雪玲 

1.請說明廢料處理廠房之維修作業管理流程？ 

2.人工分類作業未來是否能自動化？ 

3.生水系統水池加蓋之目的為何？ 

4.請說明分散式控制和資訊系統現場查修人員之培訓計劃？ 

5.GE/Invensys 技術支援人員來協助時，建議台電公司應派優

秀工程師學習其經驗、智識。 

（五）吳委員建興 

1.現場勘察廢料處理廠房，以清水模板施築之混凝土完成面有甚

多修補痕跡，廠房混凝土主體結構若非一次澆置，顯示矯正預

防措施未能落實；建請台電公司針對核四工地尚在施工中之工

程，加強督促廠商確實辦理缺失矯正及預防措施。 

2.十二萬噸生水池未來完工啟用後，應持續監測週遭山坡地變位

情形，並於每次颱風或豪雨過後，加強檢視坡頂及坡面截水、

排水設施是否損壞或堵塞，並迅即修復或清理，以恢復原有功

能。另鄰近電塔及基座之穩固情形，亦請予以注意。 

（六）顏委員璧梅 

針對民眾陳情，顧慮生水池工程未做好水土保持一案，除了陳

慧慈委員建議的請台電公司準備更詳細的數據跟居民至現場

溝通的建議外，另建議台電公司亦邀請公正的第三者專家陪

同，能夠讓當地居民更加信服，也比較能達到釐清居民疑慮的
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目的。 

十四、結論 

本委員會除安全監督外，並能建立起一與民眾溝通之平台，

可說是國家重要公共建設安全監督、與民對話機制之良好典範。除

本委員會委員持續就龍門電廠之安全興建、運轉貢獻心力外，也期

待台電公司與地方民眾雙方能良性溝通，台電公司要設身處地以民

眾角度解決問題，地方民眾也能以國家永續發展之角度支持龍門電

廠之順利興建，大家一起為國家發展、民眾福祉共同努力。 

十五、散會（15時 05分） 


